

NUM. 40.

## GAZETA

## DE MADRID

DEL MARTES 22 DE SETIEMBRE DE 1778.

Viena 19 de Agosto.

„ **E** L ejército Prusiano salió el 15 del campo que tenía  
 „ entre Nachod y Skalitz haciendo un movimiento re-  
 „ trogado, de manera que el cuerpo del Teniente Ge-  
 „ neral Wunsch, que cubria el paso del primero de di-  
 „ chos pueblos, se halla actualmente en la altura de  
 „ Flummelsberg en el Condado de Glatz. El ala derecha del ejército  
 „ del Rey se ha colocado en 2 líneas sobre otra altura de Burkens-  
 „ dorf; y es verosímil que la izquierda se aposte de un modo favo-  
 „ rable para campar cerca de Staudenz. Al salir del referido campo  
 „ hicieron los Prusianos grandísimo estrago en los lugares de aque-  
 „ llos contornos, saqueandolos, y demoliendo muchas casas. Nues-  
 „ tros Generales se han abstenido por buenas razones políticas de  
 „ causar daño al enemigo persiguiendole en su marcha; lo qual les  
 „ hubiera sido muy fácil.

„ Algunos días antes de la retirada del ejército Prusiano se ade-  
 „ lantaron sus forrageadores por el lado de Nahorsau hacia Dolsko.  
 „ Informado de ello nuestro Teniente General Wurmscr hizo ocul-  
 „ tar entre unas malezas algunas tropas del Regimiento de Szekler,  
 „ las quales á pesar del fuego continuo de la artillería y fusilería del  
 „ enemigo impidieron á éste forragear, y detubieron sus progresos.

„ Habiendo sido las tropas Austriacas rechazadas con pér-  
 „ dida en el encuentro del día 14 del corriente (referido en la Ga-  
 „ zeta del 5 capítulo de Berlín) se ha acordado proceder al exámen  
 „ de la conducta de los que puedan haber sido causa por su negli-  
 „ gencia de la pérdida que experimentamos en aquella funcion.

„ Un

„Un cuerpo enemigo acometió á los *Husares* de *Eszterhazi*; pero éstos siempre alerta lo rechazaron con mucho vigor y sin la menor pérdida.“

Se dá por cierto que el Emperador acompañado del Archiduque *Maximiliano* y del General *Colloredo* conduxo al Mariscal *Laudon* un refuerzo de 4 Regimientos de Infantería y un crecido cuerpo de Caballería mandado por el General *Nostitz*.

*Dresde 19 de Agosto.*

**A** Demás de un cuerpo de *Cazadores* de á pie, cuyo número crece todos los dias, el Elector forma otro de igual clase, y un escuadron de los mismos montados. Se enviaban diariamente viveres á *Toplitz* para el ejército de los *Prusianos* hasta el 13 que llegó orden de suspender las remesas por hallarse yá abastecidos del almacén de que se apoderó el General *Platen* en *Leitmeritz*.

El comercio de *Bohemia* que estaba muy interrumpido, y cuyos principales artículos consisten en maderas y frutos, recobra su antiguo vigor. Los labradores remiten sus géneros á *Saxonia*, y contentos de tener á lo menos franco este paso, alaban el buen trato que experimentan de parte de sus enemigos. No recelándose por ahora ningun insulto de ellos, se ha reducido esta guarnicion á las Guardias *Saxonas* y 6 batallones *Prusianos*. Esta ciudad (cuyas fortificaciones se hallan en el mejor estado de defensa) puede considerarse como el depósito principal del ejército del Príncipe *Enrique*, pues están en ella el Intendente, los Comisarios, la mayor parte de la caja militar; y hay almacenes muy considerables.

Escriben de *Silesia*, que los ejércitos *Austriacos* hicieron de acuerdo un movimiento á fin de impedir la reunion de los 2 ejércitos *Prusianos*.

El 19 llegaron á *Berlín* los prisioneros tomados en el choque de *Gabel*, á quienes se trató generalmente con mucha atencion y humanidad; y el 21 se encaminaron á *Stetin*. Los cañones y demás troféos se depositaron en el arsenal.

*Bohemia 20 de Agosto.*

**E**L Emperador tiene su quartel general en *Trzonowah*, extendiendo su ejército desde *Konighover* hasta *Arnau*. En este ultimo lugar se halla el General *Alton* con un refuerzo que se le envió apenas se supo que el Rey de *Prusia* ideaba atacarle.

El Mariscal *Laudon* ha transferido su quartel general y caja militar á *Nimburgo*. El 10 se acercó hácia el Príncipe *Enrique* en orden de batalla para obligarle á retirarse á *Reichenberg*: lo qual consiguió, y despues se ha adelantado por el lado de *Sobotka* para

oponerse al designio de S. A. R. que era (segun parece) acometer por el flanco al ejército del Emperador.

**N**O há muchos dias que pasaron por este Ducado mil caballos de remonta que venían de *Algow* en *Suavia*, y se encaminaban á *Bohemia*.

*Baviera 20 de Agosto.*

Aquí llegan continuamente desertores *Prusianos* y pasan al *Imperio*, porque no se les admite en las tropas *Bavaras*.

**S**ON grandes los preparativos militares en el *Electorado* de *Hanover*, el qual podrá poner en breve en campaña un cuerpo muy crecido de tropas. Además se hacen nuevas obras en la importante fortaleza de *Hamein*, y el 10 del mes próximo se formará un campo cerca de *Hanover* compuesto de 6 batallones y 12 esquadrones.

*Minden 24 de Agosto.*

**E**L círculo de *Franconia* ha convocado su *Dieta* en *Nuremberg*, para deliberar, segun dicen, acerca del partido que debe tomar en los actuales disturbios de *Alemania*.

*Ratisbona 24 de Agosto.*

Avisan de *Bohemia*, que el *Rey* de *Prusia* se interna cada dia mas en aquel *Reyno*, y que actualmente no dista mucho de *Praga*, cuyos habitantes están sobresaltados; pero añaden que tal vez no podrá mantenerse mucho tiempo en aquella posicion por la dificultad de recibir víveres para su ejército.

**L**OS avisos mas recientes del ejército del *Príncipe Enrique* dán por abierta yá su comunicacion con el *Rey* su hermano, aunque hasta ahora solo es practicable para los correos y destacamentos poco numerosos.

*Berlín 26 de Agosto.*

El *Príncipe* de *Prusia* manda actualmente en gefe un cuerpo de tropas, y se ha distinguido en una accion, cuya noticia circunstanciada se aguarda por instantes.

La noche del 22 al 23 fueron acometidos los puestos abanzados del *Príncipe Enrique* por los del *Mariscal Laudon* con tal ímpetu, que se vió S. A. R. obligado á mandar abanzar su *Infantería*; lo qual fue causa de que los *Austriacos* se retirasen con alguna pérdida. Habiendo el mismo *Príncipe* dispuesto un forrage general para el 23, se executó felizmente, sin embargo de que un desertor *Austriaco* aseguró que el enemigo intentaba oponerse con grande fuerza.

*Francfort 27 de Agosto.*

**L**A 1<sup>a</sup> de las columnas del ejército del *Rey* de *Prusia* que salió de *Wetsdorf* el 14 mandada por el *Príncipe* hereditario de *Bruswich*,

se

se encaminó por *Kladern* y *Nimmersat* al campo de *Burkersdorf*. La 2<sup>a</sup>, á cuya cabeza iba el Rey, pasó por *Welsdorf* y *Prausnitz*. La 3<sup>a</sup> y 4<sup>a</sup>, aquella á las órdenes del Teniente General *Ramin*, y ésta á las del General *Tauehien*, se unieron en el desfiladero de *Kowalkowitz*, y llegaron á un mismo campo por *Prausnitz*.

Londres 1<sup>o</sup> de Setiembre.

**L**OS *Americáños* publicaron en *Trenton* el día 1<sup>o</sup> de Julio una relacion del reencuentro que tubieron el 28 del mes anterior con las tropas *Reales* para cortarlas la retirada de *Pensilvania*, cuyo extracto pondrémos aquí. Informado el General *Washington* de los movimientos del enemigo dirigidos á evacuar á *Filadelfia*, destacó algunos cuerpos para molestarle y retardar su marcha hasta que llegase él mismo con todo su ejército. Efectivamente habiendo éste pasado el *Delawarre* le alcanzó el 27 en *Mommohut-Court-House*, y desde la misma noche dió las disposiciones mas oportunas para atacarle. A las 5 de la mañana siguiente se abanzó el Mayor General *Lee* con 1500 Voluntarios y un crecido cuerpo de Milicias para principiar la refriega, y habiendo encontrado á los *Realistas* cerca del mencionado puesto los acometió y persiguió durante algun tiempo; mas habiendo ellos recibido algunos refuerzos, tubo Mr. *Lee* que retirarse hasta que llegó el cuerpo principal de su Comandante, quien formó al punto su ejército valiendose de 2 cañones, con los quales impidió se acercase el enemigo aunque á costa de una pérdida bastante crecida por ambas partes. Formada yá la línea con artillería al frente, empezó el cañoneo mas terrible que talvez habrá habido en *América*, y durante él atacaron al enemigo con el arma blanca unos destacamentos numerosos, obligandole á ceder á los *Americáños* el campo de batalla, que quedó cubierto de muertos y heridos. Aseguran que á tener los *Americáños* mas caballería hubieran logrado mayores ventajas; que la pérdida de los *Ingleses* fue de mucha consideracion, porque empezaron el ataque sus granaderos veteranos é Infantería ligera; que al retirarse de *Court-House* abandonaron 5 oficiales y 40 soldados heridos, y que todo el camino desde este lugar estaba sembrado de cadáveres. Parece que los Colonos por su parte han perdido al Teniente Coronel *Bonner* y al Maryor *Dikinson*, que además el Coronel *Barber* está herido de mucho peligro; ultimamente que muchos desertores *Ingleses* pasaron á su campo, y que ellos mismos habían recuperado 15 de sus prisioneros.

En esta relacion poco diferente en lo demás del contenido de la carta del Sr. *Clinton* (inserta en la *Gazeta* anterior) se alaban mucho.

cho las acertadas disposiciones del General *Americano*, el valor de su oficialidad y tropa, y lo bien y prontamente que estuvo servida su artillería, atribuyendo á estas causas los referidos sucesos. Concluye con estas palabras. „Lo anticipado que iba el enemigo, el hallarse éste dueño de los puertos fortificados de *Middletown*, y el cansancio de nuestra tropa nos impidieron irle mas á los alcances. Nuestro ejército está una milla mas abaxo del campo de batalla, y nos hemos empleado estos dias en dár sepultura á los muertos y recoger los heridos.“

El 31 del mes pasado tomó posesion de *Trenton* el Mayor General *Leé* con el Regimiento de *Massachusset*.

Además de las dos relaciones yá publicadas sobre la función del 28 de Junio entre los ejércitos *Real* y *Americano*, han llegado algunas noticias mas individuales, cuyas particularidades pondremos aquí sin salir responsables de su autenticidad.

Quando el General *Clinton* se retiró de las *Jerseys* con su ejército compuesto de 16700 combatientes y 300 vecinos que le seguian, dexó por falta de carruages una porcion de municiones y otros efectos valuados en 14000 libras esterlinas; y sabiendo con certeza que le sería forzoso abandonar crecido número de heridos, tomó la precaucion de recomendarlos á la humanidad del Gefe *Washington* por medio de una carta que dexó escrita en el campo de batalla; de manera que en su lista de heridos (que solo es de 158) unicamente incluiría á los que pudieron seguirle. Añade que en los dias 29 y 30 el mismo *Clinton* para salvar la mayor parte de sus tropas las formó en orden de batalla con ánimo al parecer de empeñar una accion decisiva, la qual no tuvo por conveniente aceptar el General *Leé* que le persiguia, prefiriendo acometer al dia siguiente su retaguardia, cuya esperanza frustró sin embargo el Gefe *Inglés* por medio de una marcha forzada que hizo de noche hasta alexarse tanto de los *Americanos* que pudo embarcarse en *Sandy-Hook* sin verse expuesto á nuevos ataques. La prudente conducta del General *Leé* en este lance fue mal interpretada, y esto le obligó á pedir un consejo de guerra en que se ha justificado plena y honorificamente. El General *Washington* participó al Congreso el dia ultimo de Junio que había mandado enterrar 240 *Ingleses*; pero que aún no podía saber el número total de los muertos y heridos que habian tenido.

Corre que debían salir de *Boston* 12 fragatas *Americanas* á juntarse con la esquadra del mando del Conde de *Estaing*; que ésta se halla á la parte de afuera de *Sandy-Hook*, donde tiene bloqueada

da á la del Lord *Howe* ; que cada uno de estos Almirantes desembarca por su parte artillería y construye fortificaciones ; como asimismo que el Caballero *Clinton* ha campado inmediato á la Isla de *Yorch* y puesto en tierra sus municiones y víveres para reforzar á las Islas *Larga, de Rhode y de los Estados* ; pero que le estrecha en el ismo el Caudillo *Washington* actualmente apostado y atrincherado en las alturas del *Puente del Rey* , y á cuyas tropas se unieron las de la esquadra *Francesa*. También insinúan , que no tardarán los *Americáños* en atacar la 1<sup>a</sup> de las Islas ultimamente citadas , y que el ejército *Real* no podrá subsistir arriba de 6 semanas sin socorros de *Europa* , aun supuesto que los ataques del enemigo no le obliguen á rendirse antes.

La *Gazeta Real Americana* publicada en *Nueva Yorch* el 9 de Julio refiere , que los Generales *Americáños Gates y Partson* llegaron el 2 con 3 Brigadieres á las *llanuras blancas* , donde ocupan el terreno en que el General *Howe* peleó el año de 76 contra *Washington*. Este se ha adelantado con la mayor parte de su ejército hácia la *Nueva Brunswich*.

Vá á reforzarse la esquadra *Inglesa del Mediterráneo* , y el resto de navíos servibles se repartirá en todas las costas *Británicas* para observar los movimientos del enemigo y proteger el comercio contra los corsarios *Franceses y Americáños* que abundan en estos mares é interrumpen mucho nuestra navegacion. Las tropas de *Irlanda* se hallan campadas para proteger igualmente las costas y tráfico de aquel Reyno , donde aseguran que se levantarán 3 Regimientos de *Católicos* mandados por oficiales de la misma Religion.

El 27 partió el Duque de *Glocester* que vá á servir de voluntario en el ejército del Rey de *Prusia*.

*París 7 de Setiembre.*

**D**E algunos años á esta parte acostumbraba el Cura de *Chevannai* en *Borgoña* pagar los tributos que correspondian á 3 labradores de su feligresía , cuyo cultivo y cosecha fuesen declaradas las mejores á juicio de 3 peritos , habiendo instituido para la adjudicacion de este socorro una fiesta denominada *Cereal* , la qual debía celebrarse este año el Domingo 26 de Julio. La del anterior hizo tanta impresion en los que no consiguieron ninguno de los 3 premios, que estaban resueltos á hacer los mayores esfuerzos para merecerlos esta vez , compitiendose todos á porfia en el trabajo , los unos para conservar la superioridad , y los otros para adquirirla. Descoso el Intendente de aquella Provincia de concurrir á la funcion pasó en persona á los sembrados á reconocer las mie-

mieses á pesar del excesivo calor. Apenas llegó á la casa del Párroco se le presentó éste escoltado de labradores, los quales á fin de solemnizar el acto con mas júbilo llevaban sus escopetas, y le entregó en un papel sellado el juicio de los peritos que eran de dictámen que había una perfecta igualdad de mérito entre 23 labradores de los 26 concurrentes. Habiendoles propuesto entonces el Cura que en lugar de sacar por suerte los premios, nombrasen á los que conceptuáran mas dignos, respondieron por aclamacion que *puesto que por la Divina misericordia á todos se les juzgaba acreedores, no querian ellos otro Rey de la fiesta que al Señor, á quien ofrecian gustosos quanto pudiese tocarles.* Todos los concurrentes quedaron enternecidos del desinterés é ingénuo regocijo con que manifestaron los interesados su resolución. Pasando despues á la Iglesia ofrecieron éstos 3 coronas de espigas á su digno Pastor, quien los excitó con una plática sencilla y patética á la gratitud para con Dios primer principio de todos los frutos que iban á coger. Concluída una Misa y *Te Deum* acompañado de muchas salvas, pasó todo el concurso á la casa Parroquial, en donde había prevenida una mesa abundante para festejarlo. El Cura propuso un brindis á la salud del Rey y de la Reyna (con cuya dichosa fecundidad se cumplían en breve á la nacion sus deseos: ) y el Intendente fue el primero que dió el exemplo á aquellos honrados vasallos. Al retirarse dicho Intendente entregó al Párroco una gratificacion de 10 *luis* para que la repartiase entre los labradores; pero luego que éstos lo supieron respondieron unánimes debía incluirse en la ofrenda que habían hecho al Omnipotente. Por otra parte conocen y aprecian tanto á su Pastor, que viven seguros de que dexando á su arbitrio dicha cantidad, la invertirá seguramente en alivio de los vecinos mas necesitados.

*Turín 2 de Setiembre.*

**F**alleció ayer á la una de la tarde despues de una larga enfermedad la Princesa de *Cariñan Christina Enriqueta de Hese-Rheinfels-Rohemburg* de edad de 60 años, 9 meses y 11 dias.

*Vitoria 15 de Setiembre.*

**L**A Villa de *Balmaseda* del Señorío de *Vizcaya* dió principio el 18 del mes anterior á expensas de sus arbitrios á la obra de los nuevos caminos que intenta hacer en todo lo que comprende su jurisdiccion, empezando por el que conduce á *Bilbao*, en el qual entre otras obras se construirá un puente de 29 pies de ancho.

*Cartagena 15 de Setiembre.*

**E**L 13 entraron en este puerto el navio de guerra *S. Juan Bautis-*

tista y las fragatas *Sta. Lucía* y *Sta. Mónica*, conduciendo desde *Barcelona* varios cañones y cureñas para el servicio de este departamento, y tambien ha entrado un xabeque de 34 cañones construido en *Mallorca*.

Acaba de fallecer aquí de edad de 104 años *Luis Gallego*, que vivia teniendo un bodegon de su cuenta.

Madrid 22 de Setiembre.

**E**L Rey se ha servido nombrar para una Canongía de la Metropolitana de *Sevilla* á *D. Miguel Francisco de Ochoa* Racionero de ella: para su resulta á *D. Ignacio Zalduendo y Luquin* Provisor de aquel Arzobispado: para una Canongía de la *Sta. iglesia de Salamanca* á *D. Manuel Benito Santos Dominguez* Arcediano de *Alba* en la misma Catedral, y Medio Racionero de ella, con retencion de dicha Dignidad: para la Media Racion que dexa vacante á *D. Fermín Perez Piñuela*: para una Canongía de la Catedral de *Astorga* á *D. Joseph Florez de la Fuente* Cura de la Parroquia de la *Moraleja de Valverde*, y sus anexos en la misma Diócesi: para otra de la de *Osma* á *D. Felipe Sanz Garcia* Racionero de la misma: para esta Racion á *D. Diego Martin y Benito*: para otra de la Catedral de *Segovia* á *D. Isidoro Antonio de Guevara y Medrano*; y ultimamente para dos Capellanías de la Real Capilla de *Granada* á *D. Manuel Moñino* y *D. Juan Joseph Revert*

El dia 10 del corriente entró en *Cadiz* el Navío *Atiles*, que salió del puerto del *Callao* de *Lima* el dia 16 de Abril ultimo, y conduce por cuenta del Comercio 1.455675 pesos fuertes en plata y oro acuñado, en plata labrada y barras, y en oro en pasta: 15710 arrobas de cacao de *Guayaquil*: 20@346 arrobas de cascarilla: 337 de lana de vicuña: 4888 quintales de cobre; y 319 de estaño.

El dia 12 del corriente llegó á la *Coruña* el Paquebot Correo de *S. M.* nombrado el *Colón*, que salió de la *Habana* en 17 de Julio próximo pasado con los pliegos del Real servicio y correspondencias del Público.

---

Todas las obras del *P. Virgilio Maron*, con las Versiones en castellano por el *Doct. Gregorio Hernandez de Velasco*, *Juan de Guzmán*, y el *Mtro. Luis de Leon*, y las Anotaciones del *Mtro. Francisco Sanchez de las Brozas* añadidas con la *Vida de Virgilio*, y noticia de las traducciones que hay de sus obras: por *D. Gregorio Mayans y Siscar*, en 5 tomos en 8.<sup>o</sup> = *Selvagii (Laurentii) Institutiones Canonicae*. Editio prima Hispana. 2 tomos en 8.<sup>o</sup> marquilla. Se hallarán en la Librería de *Alverá Carrera* de *San Gerónimo*, y en *Valencia* en la de *Mallen* junto á *S. Martin*.

---

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.